

REVISTA MEDICA DE COSTA RICA

Director: Dr. JOAQUIN ZELEDON

Tomo VII

San José, Costa Rica, Marzo de 1947
No. 155

Año XIV

EDITORIAL

Cirugía radical del Cáncer del Estómago en Costa Rica

Con motivo de la celebración del Congreso Médico Nacional en Julio de 1945, el Dr. Jaime de la Guardia (Panamá) expuso su experiencia sobre una intervención quirúrgica del estómago que había practicado en siete casos: nos referimos a la GASTRECTOMIA TOTAL. Operación poco generalizada, pero que tiene sus indicaciones precisas en cirugía radical del cáncer del estómago. Describió el Dr. de la Guardia todos los detalles del pre y pos operatorio; la técnica empleada y los resultados inmediatos, reservando su pronóstico, desde luego, en lo concerniente a resultados finales que sólo podrían apreciarse años después.

En ese entonces nuestros cirujanos declararon que en Costa Rica no había experiencia sobre gastrectomías totales. Una de las razones pareció ser el estado tan avanzado de los cancerosos que llegan a los hospitales.

El trabajo del Dr. de la Guardia tuvo el éxito de despertar la inquietud de un grupo de jóvenes cirujanos costarricenses. Entre ellos el Dr. Carlos Luis Valverde, quien, con espíritu científico digno de loa, inició la búsqueda de casos en que pudiesen encontrar las indicaciones operatorias clásicas. REVISTA MEDICA DE COSTA RICA se complace en ofrecer hoy a sus lectores la experiencia quirúrgica del Dr. Valverde en esa cirugía radical del cáncer del estómago que es como un oasis acogedor en medio del desierto hostil y trágico que ofrecen ciertos neoplasmas malignos del estómago.

Son las primeras gastrectomías totales que se realizan y publican en nuestro país.

J. Z.